
! ! ! !本报讯（记者 江跃中）昨天，
在沪的三军和武警部队百名老将军
汇聚上海城市剧院，举行“百名将
军颂长征———纪念中国工农红军
长征胜利 !"周年”主题活动，副市
长、上海市双拥领导小组副组长时
光辉，上海警备区副司令员陈平等
出席活动。
活动举办之前，主办单位上海

市百名将军活动中心主任潘振秋到

医院看望慰问了老红军李文模。李
老当年参加长征时年仅 #"岁，硬是
凭着自己坚强的毅力和信念，走完
了两万五千里长征。
原济南军区副司令兼北海舰队

司令员王继英中将深情地说：“只要
我们永远发扬‘红军不怕远征难’的
革命精神，就没有克服不了的艰难
险阻。”老将军们还向参加活动的学
生讲述了红军长征的故事和精神。

! ! ! !本报讯 $特约通讯员 龙钢
记者 袁玮% 北外滩近百名商务楼
宇里的白领昨天聚首“网红书店”
建投书局，纪念中国工农红军长征
胜利 !&周年。活动中，参加过长征
被誉为“飞将军”英雄李文模的女
儿、上海聚阳机械有限公司党支部
书记李甄向白领们讲述了父亲参
加长征的经历。

为做好纪念中国工农红军长

征胜利 !&周年活动，虹口区提篮
桥街道利用社区资源，邀请社区两
新组织的李甄为地区白领讲解长
征精神，并与大家分享了“认真、严
谨、责任、总结”的红色家训。

虹口区提篮桥街道为了更
好地讲述地区里的历史故事，教
育年轻一代，去年启动了提篮记
忆留声机项目。目前已举办多场
活动。
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! ! ! !国家民政部近日在其官网发布
的《中国老年人走失状况调查报告》
显示，每年全国走失老人约有 '&万
人，平均每天约 #()"名老人走失，
精神疾病和老年痴呆是走失的主要
原因。就在几天前，华东师范大学城
市发展研究院养老事业研究中心推
出了《中国城市养老：阳光下的生命
与心灵》报告，披露的失智养老问题
同样触目惊心。共识的问题是，让失
智老人不“失爱”，理应成为现代社
会的重要职责。

失智并非正常老化
据华东师大的报告称，截至

*&#'年，世界上有超过 +,!&万人
患有阿尔兹海默症，*&'&年将达到
-(-'& 万人，基本上每 *& 年翻一
倍。在中国，大约有近 -&&&万失智
老人，平均每年有 (&万新发病例。
阿尔兹海默症，俗称老年痴呆，临床
上以记忆障碍、失语、失认、视空间
技能损害等特征。
国庆节刚过，长宁区江苏路街

道颐家社区老年人医养结合护理站
启用，就开在长宁路 +.#弄里。住在
#)号楼的 !# 岁阿婆冯宝珍说，护
理站开到了居民家门口，与老年人
完全是“零距离”。她所在的楼里居
民以老年人为主，还有几位失智失
能，需要家人全天候形影不离地看
护。“看到那些失智老人，想想也十分
可怜，一般的养老院几乎不收他们。”
“每名失智老人的背后，都有一

段不为人知的故事和一个不堪重负
的家庭。失智老人常常走失后不记
得回家的路，严重者甚至忘记亲人。
对于失智老人，需要更多的关爱和
耐心来陪伴他们的老年生活。”华东
师大养老事业研究中心主任林拓教
授举例说，有位 )&多岁的老奶奶，
每天傍晚时分开始变得躁动不安，
总想跑出去，问她为什么要出去，也
答非所问，弄得看护她的家人不知
所措。林教授给失智老人的“定义”
是仿佛一个没有灵魂的躯壳，像是
生活在另外一个世界。“失智症是一
种疾病，而不是正常的老化，这一点
尤其要明确。失智症也就是人们常
说的痴呆症，但‘痴呆’两字对患者
及其家属都会产生不良的心理反
应，还有辱骂人的意味，因此，多数
发达国家早就以失智症的提法取代
痴呆症。”他说。

照护成本高风险大
江苏路街道新建的颐家社区老

年人医养结合护理站，就是想给老
人们提供基础护理、健康教育、心理
慰藉和生活照料的“一站式”服务。
而这些服务对失智失能老人来说又
是亟盼的。护理站负责人蒋燕表示，
如果开在居民家门口的社区护理站
不伸把手，不多给点专业的护理指
导，那些失智老人真的就很可能面临
更艰难的处境。“现在最大的问题是
失智老人基本上只能靠居家看护，靠
社区护理站上门提供些帮助，养老机
构基本上不接收他们。”蒋燕说，而照
护失智老人成本高、风险大。
华东师大养老研究中心研究员

庄汝龙说，他们团队在调研后发现，
很多养老机构和日托中心一是嫌失
智老人太麻烦，照护困难、病情和症
状千变万化，在缺乏相关政策支持
和行业标准规范的情况下，很容易
引发各类安全问题，权责无法厘清，
以“惹不起还躲不起”的态度拒绝接
收失智老人；二是一旦发生走失等
不可预料的情况，会对养老机构运
营产生极大影响。现实情况是目前
大部分养老机构对于失智老人仍无
法提供相应的照护服务，甚至连基
本的看护都无法保证。

“我们还惊讶地发现，失智老人
的家属和照护人员都承担着巨大的
身心压力。”庄汝龙说，照护失智老
人是一个充满挑战和艰辛的工作，
一旦家中有失智症患者，在缺乏专
业护理的情况下就是一场灾难；另
一方面，眼睁睁地看着患者病情逐
步恶化，各类药物毫无作用，心中的
痛苦和绝望也会给照护者带来极大
的压力和情绪困扰。上海市第三福
利院曾对 ,#名工作在一线的失智
症患者护理员进行调查，发现他们
不同程度地存在着心理问题，其中
中度占 (#/，重度占 +,/，失智症患
者照料者的心理压力明显高于非失
智症患者照料者。

亟待搭建政策框架
相对来说，令失智老人家属最

痛苦的，就是他们很难提供专业的
照护。作为长宁区第一个在社区里
成立的老年人医养结合护理站，而
且还可以刷医保卡，满足老年人应
付一般的小毛小病还算得心应手，
但真要承担起对失智失能老人的康
复指导和服务就显得捉襟见肘。蒋
燕说：“照护失智老人的服务成本会
很高，有时‘-对 -’还不一定能完全
盯得住神智不清的老人。还有就是
接送问题，需要家人全程陪同到护

理站来做康复，因此对失智老人的
照护，医疗机构送医上门只是辅助，
家庭的全职、全心照料往往才是最
重要的。当然，如果能获得一些政府
财力的支撑，给失智老人就医、康
复、照护适当的补助，对他们的家庭
来说就会是件幸事。”
在林拓教授看来，失智养老问

题的解决必须立足我国的国情。一
是专门制定失智养老长期服务发展
规划及政策框架，补充完善失智养
老服务的基础通用标准、照护标准、
管理标准以及保障标准。二是建立
或拓展专门的失智养老护理院，在
相关政策指引下，在符合条件的养
老机构设置专门的失智养老护理
区，使其具备医疗保健、疾病防治、
生活照料、文化娱乐、临终关怀等多
种功能。三是鼓励社会力量兴办失
智养老服务机构，鼓励和支持社会
力量参与，以解决失智养老服务设
施不足、服务条件落后等问题。四是
提升失智养老护理服务的质量和水
平，亟需建立专门的失智养老服务
人员从业及培训制度，政府与社会
组织以及养老机构应联合推行失智
养老岗前培训和资质认证；对已经
在岗的服务人员，还应开展不同等
级的失智养老职业技能培训，不断
提高他们照护服务的能力和水平。

我国年均新增阿尔兹海默症约 !"万例!养老机构却无法接纳

失智老人不“失爱”困境待破
!"

! ! ! !本报讯（记者 孙云）中共上
海市委首次调研协商座谈会昨举
行。市委常委、统战部部长沙海
林受韩正同志委托，主持召开座
谈会，副市长周波会同市委、市

政府相关部门领导，围绕“上海建
设具有全球影响力的科技创新中
心”议题，与各民主党派市委、市
工商联、无党派代表人士开展调研
协商座谈。

调研协商座谈会是上海贯彻
落实《中共中央关于加强社会主义
协商民主建设的意见》和《关于加
强政党协商的实施意见》精神的具
体举措，是丰富和完善政党协商的

重要形式，也是各民主党派、无党
派人士参政议政的又一重要平台。
中共中央每年都有两次由政治局
常委主持的调研协商座谈会，邀请
有关部门参加。

座谈会上，九三学社、民革市
委、民盟市委、民进市委等就各自调
研的重点问题，作了针对性发言。

上海市委召开调研协商座谈会

! ! ! !由中共上海市委宣
传部、上海市总工会指
导等联合主办的“万水
千山只等闲———纪念中
国工农红军长征胜利
!& 周年暨民间藏品
展”，昨天起至 *'日在
上海市工人文化宫三楼
多功能厅举办。本次展
览采用历史照片和民
间藏品相结合的方式，
展现了长征历史的过
程0 让市民能较系统地
了解这段光辉的历史。
主办单位还专门制作精
美的徽章 #枚。

本报记者 郭剑烽
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" 一名参观者在展现遵义会议的画作前驻足观看 杨建正 摄

! ! ! !本报讯（记者 郭剑烽）记者昨
天从上海市文明办获悉，首届全国
文明家庭候选家庭名单开始公示。
据介绍，全国文明家庭的评选

标准是：爱国守法、遵德守礼、平等
和谐、敬业诚信、家教良好、家风淳
朴、绿色节俭、热心公益等方面。

!!个候选家庭名单!

# 金山区龚建强家庭

# 浦东新区顾天来家庭

# 杨浦区王金丽家庭

# 徐汇区武霞敏家庭

# 虹口区易解放家庭

# 闵行区张灿红家庭

# 嘉定区张金龙家庭

# 宝山区赵克兰家庭

社会各界和市民如有意见建
议，可在一周内向上海市第一届全国
文明家庭评选表彰工作办公室反映。
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候选家庭公示
上海评选全国文明家庭

! ! ! !本报讯 （记者 徐驰）上海目
前通过购买第三方服务，参与城市管
理和行政执法的辅助力量已达
-((&&人。如何规范这支队伍？昨天，
在上海世博中心召开的首届“城市
管理与辅助力量”论坛上成为焦点。
此次论坛由上海城市管理行政

执法研究会主办，上海宗保保安服
务有限公司等辅助力量第三方单位
以及相关专家、学者出席了论坛。与
会者针对当前城市管理和执法领域
出现的新情况、新矛盾、新问题等积
极讨论，建言献策。

研讨城管执法新问题

上海举行“百名将军颂长征”活动 虹口区以红色家训激励青年人

首席记者 王蔚


